

Le Canada souhaitait qu'outre les représentants des États, des groupes autochtones siègent au Conseil de l'Arctique. «Le Conseil s'efforcera de garantir qu'il soit question dans ses délibérations des aspirations et des préoccupations des habitants autochtones et non autochtones de l'Arctique», lit-on dans le document préliminaire. Plus précisément, il était proposé que la Conférence circumpolaire inuit et le *Nordic Sami Council* participent aux travaux du Conseil à titre d'observateurs permanents. Reste à savoir, cependant, si les groupes autochtones se contenteront de ce rôle.

DÉBAT PARLEMENTAIRE

Cette année, aucun essai de missiles de croisière des Forces aériennes américaines au-dessus du Nord canadien n'a été annoncé. Le 1^{er} octobre 1991, M. Warren Allmand (Parti libéral) soulevait ainsi le sujet : «Nous félicitons le président des États-Unis d'avoir déclaré une réduction substantielle des armes et missiles nucléaires de façon unilatérale (...) Est-ce que le gouvernement va faire preuve d'un leadership similaire en annonçant la cessation des essais de missiles de croisière au Canada ? Est-ce que la ministre en a déjà parlé avec nos alliés ?» Ce à quoi l'intéressée, M^{me} McDougall, a répondu : «Je n'ai pas discuté des essais de missiles de croisière avec mes collègues (...)»⁷

Les porte-parole pour la défense du Parti libéral et du NPD ont tous deux beaucoup insisté sur le dossier de l'Arctique. Dans la partie du Livre vert libéral de janvier 1992 consacrée à la nécessité d'affirmer la souveraineté nationale dans cette région, les libéraux laissaient entendre qu'il faudrait peut-être ressortir des placards l'idée du brise-glace polaire de classe 8. Ils demandaient aussi que l'on aborde la coopération en matière de sécurité dans l'Arctique sur un mode similaire à celui de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe, et d'aller, pourquoi pas, vers un «régime de sécurité multilatérale complet pour le Nord». Plus loin, ils suggéraient que le Canada «montre l'exemple en étudiant la mise au point éventuelle d'un système de surveillance satellite pour le Nord, en coopération avec d'autres pays circumpolaires».⁸

Quant à M. Brewin, critique de la défense pour le NPD, il déclarait : «L'Union soviétique a maintenant un besoin désespéré de notre aide sur les plans économique et social (...) il est essentiel de lier cette aide à l'adhésion de l'Union soviétique à une entente avec le Canada, les États-Unis et d'autres pays des

⁷ *Débats de la Chambre des communes*, 1^{er} octobre 1991, p. 3052.

⁸ Livre vert libéral sur la Défense nationale, janvier 1992, p. 19-20.